



## Capítulo 2

# Análisis financiero de empresas con locación en Colombia y Chile como países miembros de la Alianza del Pacífico

*Financial analysis of companies with  
locations in Colombia and Chile as  
member countries of the Pacific Alliance*

Diana Stefanía Pérez Corredor  
Hary Johanna Manquillo Ñañez  
Laura Catalina Camargo Álvarez  
Miguel Ricardo Ladino Guevara  
Yurany Shirley Sana Gutiérrez  
Rubén Darío Martínez Amado



## Resumen

La libertad económica es un índice que permite analizar y evaluar el rendimiento de un país a nivel financiero, y también lleva a colación la protección de los derechos de propiedad, la eficiencia del mercado, la apertura comercial y la regulación gubernamental, y se usa para medir el grado de empresas e individuos en la participación de la economía. Vale la pena analizar el impacto que tuvo el resultado del Economic Freedom Index en dos empresas del sector agrícola, siendo este un factor estratégico para el desarrollo de muchos países. Las empresas seleccionadas pertenecen a Colombia y Chile respectivamente, los cuales hacen parte de la Alianza del Pacífico.

Junto con esto se llevó a cabo un análisis de las razones financieras de estas. Estos análisis se realizaron con base a datos extraídos de la plataforma Economatica, donde se descargaron los estados financieros de las empresas a través de diversos filtros que posee esta herramienta, como también se debe tener presente que la comparación de ambas compañías se realizó en una misma divisa, siendo esta el dólar americano.

## Economic Freedom Index

Al tener en cuenta aspectos importantes con respecto al desarrollo de la humanidad sale a relucir el Economic Freedom Index, el cual mide el manejo de las economías en los estados de derecho, así mismo, considera las limitaciones y aperturas que ejercen los gobiernos en los mercados. Este indicador tiene en consideración la protección de los derechos, como lo son de autor y de producciones intelectuales, la eficiencia del mercado, la apertura comercial y la regulación gubernamental (Foundation The Heritage, 2023).

Conociendo que el indicador de libertad económica es importante para el estudio del desarrollo de un país y que a la postre sirve como referencia para el análisis financiero de Agro Pienas S. A. S. empresa de Chile y Siwikiri Agro S. A. S. de Colombia, a continuación, se presentan 11 de los subindicadores inmersos en este y el alcance de cada uno. Considerando que la escala de medición del Economic Freedom Index va de 0 a 100, siendo esta última la mejor cifra a obtener; este rango fue predispuesto por la fundación Heritage, como también, que el promedio de los subindicadores lleva al consolidado del indicador general de libertad económica, el cual permite realizar un benchmarking entre países y con esto, entre empresas. A su vez se analizan las cifras que representan mayor afectación para estas unidades productivas.

## Subindicadores del Economic Freedom Index

El primer subindicador alude al “manejo de la propiedad intelectual”, que señala la valoración de las leyes de un país para proteger los derechos de propiedad privada de las personas, como la protección de producción intelectual en diferentes áreas, literarias o industriales. A su vez, el segundo subindicador, “manejo de la efectividad judicial”, se refiere a la valoración dentro del país, de las personas o empresas acerca de la presencia de corrupción al momento de la ejecución o del desempeño de los contratos.

Por otro lado, se define que un gobierno con valores no es partícipe de actividades que estén en contra de los ciudadanos, ni de cualquier otra rama política. Además, este debe intervenir en la economía del país sin ser afectado por la corrupción, recibiendo sobornos o malversando fondos destinados para alguna actividad. Esto se analiza en el subindicador “manejo gubernamental” (Invest in Bogota, 2022), en consecuencia, se evidencia que el “manejo de la salud fiscal” estudia el control del presupuesto del Gobierno, cómo se utilizan en sus prioridades y su sostenibilidad. Se debe considerar que, si se limita este subindicador a un aumento en cuanto el gasto del gobierno, la economía y el crecimiento productivo entrarían en quiebra para el país.

También al tener en cuenta la facilidad en la legislación de cada país, esta permite crear, operar o incluso cerrar los negocios, fomentando un entorno

empresarial libre, siendo esto estudiado en la “libertad de hacer negocios”. Esto afecta en gran medida a la “libertad laboral”, la cual se mide bajo el marco legal de un país respecto a las leyes laborales, por ejemplo, salarios mínimos, horas laboradas semanalmente y procesos de despido.

Por otro lado, la “libertad monetaria” observa el control de los precios en el mercado y tiene en cuenta factores como la inflación. Permite evidenciar la estabilidad de este y para así evitar su distorsión. El “manejo del gasto del gobierno” se mide a través del PIB de cada país, en donde adicionalmente se muestran importantes datos de transferencias, consumos y gastos provenientes del Gobierno. Es importante tener en cuenta que un gasto excesivo puede generar un déficit en la economía.

Considerando que un sistema eficiente, íntegro y transparente, vigila y da accesibilidad, es definido en la “libertad financiera”, la cual permite la libre inversión tanto de empresas como de personas a modo de ahorros, créditos o una libre diversificación de portafolios. Por esto, el Gobierno se debe mantener al margen a la hora de visualizar la integridad de las instituciones financieras. (Invest in Bogota, 2022).

## Resultados subindicadores Economic Freedom Index para Colombia y Chile

Los resultados obtenidos en cada uno de estos subindicadores por parte de Colombia y Chile en los años 2020 y 2021 se aprecian en la tabla 1, donde se clasificaron según su nivel colorimétrico. El color rojo representa una reducción en los resultados respecto al año anterior, mientras el amarillo indica que estos se mantuvieron y en cuanto al verde denota un incremento en su puntaje, lo cual se clasifica como algo positivo. Es importante destacar que los resultados obtenidos en el año 2020 se compararon con los del 2019, pero no son significativos para este análisis.

**Tabla 1.** Resultados obtenidos en los subindicadores por parte de Colombia y Chile en 2020 y 2021

Subindicador	Chile		Colombia	
	2020	2021	2020	2021
Manejo de la Propiedad Intelectual	69,9 %	70,2 %	61,1 %	59,8 %
Manejo de la Efectividad Judicial	61,1 %	68,4 %	32,8 %	36,8 %
Manejo Gubernamental	73,4 %	74,5 %	46,1 %	49,7 %
Manejo de la Salud Fiscal	90,5 %	90,4 %	85,5 %	78,9 %
Manejo del Gasto del Gobierno	80,8 %	80,4 %	77 %	69,3 %
Libertad de Comercio	89 %	83 %	81,2 %	77 %
Libertad de Inversión	85 %	70 %	80 %	80 %
Libertad Financiera	70 %	70 %	70 %	70 %
Libertad de Hacer Negocios	75 %	75,1 %	71,3 %	71 %
Libertad Laboral	64,7 %	62,5 %	78 %	77,7 %
Libertad Monetaria	85,2 %	85,5 %	77,5 %	78,1 %

Reducción   
  No vario   
  Incremento

Fuente: elaboración propia a partir de datos extraídos de (Foundation The Heritage, 2023).

## Análisis de resultados subindicadores

Comenzando con el primer análisis en relación con el “manejo gubernamental” para el año 2020, Chile contaba con una puntuación del 73,4%, un puntaje que demuestra un correcto balance en mayor parte por la administración pública en cuanto a su buena utilización de recursos financieros. En comparación la media mundial para el mismo año se encontraba en un 43,6%, una cifra bastante baja para un promedio global. En cuanto al manejo gubernamental se deben de trabajar importantes factores dentro de este subindicador en temas relacionados como eficacia en la asignación de bienes públicos, entornos en la generación de empleos, análisis y detención en la utilización de recursos financieros para beneficio propio, entre otros. De igual manera para el año 2020 en el análisis de Colombia su porcentaje fue del

46,1 %, una cifra que representa para el país la falta de un correcto compromiso por parte de las administraciones financieras y una óptima asignación de bienes y recursos públicos que permitan un alto crecimiento positivo en cuanto a sus compromisos y objetivos financieros frente a la situación que el país presenta. Se puede inferir que para el año 2020 Chile va puesta arriba en comparación de Colombia y el promedio mundial tratando de mejorar en los gobiernos administrativos para la obtención de una alta brecha de empleabilidad y mejoras dentro de su país en las diferentes tareas del Gobierno (Foundation The Heritage, 2023).

En 2021 hubo un aumento del 74,5 % en Chile en cuanto a su manejo gubernamental, mostrando que el país trata de cumplir y mejorar en cuanto a sus compromisos en el sector público gubernamental para la obtención de eficiencia en el principal objetivo del uso de los recursos públicos en las diferentes operaciones que funcionan por parte del Estado chileno. De igual manera, para el promedio mundial se puede ver un ascenso en su porcentaje del 45,4 % mostrando pequeñas mejoras en cuanto a la repartición de sus compromisos en el conjunto de normas y principios en los diferentes Estados a nivel global. Para finalizar Colombia para el mencionado año, su puntuación se encontraba en 49,7 % al igual que Chile. Sin embargo, su cifra es mucho más baja que Chile, pero con una pequeña diferencia en beneficio del promedio mundial (Foundation The Heritage, 2023).

En el subíndice “Manejo del gasto del gobierno”, destaca la cifra impresionante de Chile, con un 80,8 % destinado en 2020 a la compra de bienes, servicios e inversiones que contribuyen al crecimiento y al bienestar de sus ciudadanos. Este enfoque evidencia una priorización significativa de recursos financieros para mejorar la calidad de vida y proporcionar diversos beneficios a la población, gracias a las políticas gubernamentales implementadas. En comparación, el promedio mundial para este indicador fue del 67,6 %, lo que sugiere que Chile está por encima de la media global en su compromiso con el desarrollo y el bienestar de su población.

Asimismo, Colombia muestra un porcentaje cercano al de Chile, con un 77 % de su gasto gubernamental dirigido hacia objetivos y proyectos que buscan satisfacer las necesidades de la ciudadanía, especialmente en áreas

relacionadas con los derechos humanos. Esto posiciona a ambos países por encima del promedio mundial, indicando un esfuerzo conjunto por mejorar continuamente la provisión de bienes y servicios públicos para el beneficio general de la población (Foundation The Heritage, 2023).

En tal sentido, para el año 2021, en Chile se ve un leve descenso en su porcentaje del 80,4%. Sin embargo, se mantiene su promedio en comparación del año anterior, demostrando un correcto uso en cuanto a consumos y gastos provenientes del Gobierno, transcurrida la pandemia y su impacto a nivel económico en las diferentes áreas. Por otra parte, el promedio mundial aumentó su porcentaje en un 69,4%, reflejando una mejora a nivel global en la optimización y utilización eficiente de recursos destinados para la población en medio de una crisis sanitaria. A pesar del aumento anual, no superó el promedio chileno en ambos años. En el caso de Colombia, al igual que Chile, hubo un descenso más pronunciado, del 69,3%, indicando una gestión menos regulada y posicionando a Colombia por debajo de Chile y del promedio mundial en 2021 (Foundation The Heritage, 2023).

En el subindicador de "libertad de comercio", Chile ha destacado con una media notable en comparación con el promedio mundial de las tarifas de transacción. En 2020, Chile obtuvo una puntuación del 89%, mientras que el promedio mundial fue del 71,1%. Esto sugiere que Chile es un actor activo en el ámbito comercial, participando activamente en el intercambio de productos y servicios entre diferentes países. Aun así, en el año 2021 Chile bajó su promedio a 83% mientras que el promedio mundial de igual manera bajó en un 69,5%, en este caso Chile cuenta con un beneficio de tener más de 100 tarifas de transacción gratuitas (Foundation The Heritage, 2023). En comparación con Colombia para el año 2020, este indicador se encontraba en 81,2%, un puntaje muy cercano pero superior al promedio mundial y más bajo que Chile.

Colombia facilita el flujo comercial sin restricciones, alcanzando un porcentaje del 77% en 2021. En contraste, el promedio mundial se situaba en 69,5%. Esto sugiere que tanto Chile como Colombia destacan en comparación con la media global. Además, es importante destacar que Colombia aplica más de 150 tarifas de transacciones gratuitas, lo que refuerza su compromiso con la promoción del comercio internacional (Foundation The Heritage, 2023).

En el subíndice de “libertad de inversión”, Chile evidenció una destacada media del 85 % en 2020, superando significativamente el promedio mundial de 57,7 % para el mismo año. Este alto porcentaje refleja el enfoque de Chile en generar un sólido capital para obtener recursos a largo plazo, lo que se refleja en sus resultados satisfactorios.

Por otro lado, Colombia también obtuvo una destacada media del 80 % en 2020 en este subíndice. El modelo económico colombiano favorece la libre circulación de inversiones de capitales, especialmente en el sector privado, con menos requisitos o autorizaciones en comparación con otros países. Esta flexibilidad otorga a Colombia una ventaja en el entorno económico global, donde la inversión de capitales está sujeta a normativas más estrictas en otros modelos económicos (Foundation The Heritage, 2023).

Con respecto al siguiente año 2021, Chile obtuvo un porcentaje del 70%, el cual disminuyó como consecuencia de la pandemia y su lenta recuperación. Sin embargo, fue mucho más alto que el promedio mundial que se encontraba en 57 %, el cual también tuvo una disminución, pero no tan drástica como Chile.

Por otro lado, Colombia para el 2021 mantuvo su porcentaje en el 80 % igual que en el año anterior, mostrando que no hubo mayor movimiento económico. No obstante, se mantuvo gracias a las prerrogativas por parte del gobierno que facilitaron mucho más en el mercado para su recuperación económica pospandemia. En esta comparación se puede inferir que tanto Chile como Colombia sobresalieron en cuanto a sus porcentajes de actividades de inversión en relación con el promedio mundial. Aunque Chile ha sido considerado como un mercado transparente y con muchas oportunidades de inversión, Colombia obtuvo un mejor rendimiento, ya que para ese entonces contaba con un poder adquisitivo importante, considerando que su tasa de inflación para el 2021 fue alrededor del 3,50 % (Datos Mundial, 2023).

Primeramente, dentro del subindicador “Libertad de hacer negocios”, para el año 2020 se puede observar que Chile cuenta con un alto porcentaje del 75 %, puesto que para este país en cuanto a sus leyes lo hacen altamente eficiente en la actividad libre empresarial. A través de los años existe un

constante crecimiento en este importante subindicador, así mismo su porcentaje había estado un poco más alto del porcentaje a nivel mundial, el cual para ese mismo año se encontraba en un 63,1 %. Esto indica es importante este ámbito a nivel global, ya que se muestra cómo es posible acceder a crear, operar o incluso cerrar los negocios en los términos que permita cada legislación independientemente de sus países de origen.

Igualmente, en el mismo año, Colombia registró un porcentaje del 71,3 %, ligeramente por encima del promedio mundial, pero inferior al de Chile. Es relevante destacar que, dentro de este subindicador, las políticas laborales en Colombia están experimentando mejoras continuas. La libertad para hacer negocios en este país ha experimentado variaciones significativas en la última década. Aunque hace 10 años este aspecto mostraba un declive, se observa un esfuerzo por mejorar este subindicador, como lo refleja su porcentaje actual (Foundation The Heritage, 2023).

En comparación con el año 2021 se pueden contemplar 2 leves aumentos dentro del subindicador para Chile del 75,1 % mostrando que aun sobrepasando una emergencia sanitaria (Covid-19) fue posible poder mantener e impulsar levemente su porcentaje en cuanto a los negocios, demostrando así, que la legislación chilena realizó un óptimo trabajo en cuanto a dar posibilidad de permitir que el mercado una extensión sin mayores excepciones mostrando un amplio puntaje en el entorno empresarial libre; de igual forma el promedio a nivel mundial con un valor del 63,2 %, representando ambos porcentajes pequeñas mejoras en cuanto a sus regulaciones establecidas dentro del sector comercial, y finalmente Colombia mostró un mínimo descenso del 71 % puesto que se reflejó una pequeña caída en la actividad económica de abrir nuevos negocios gracias al bajo consumo en diferentes sectores, pero aun así el país trató de presentar soluciones alternas dentro de la pandemia que permitieron continuar con el crear y cerrar negocios en perfectos términos, concluyendo así, que tanto Chile como Colombia sobresalen en ambos años al promedio mundial gracias a que dentro de sus respectivas legislaciones se abren oportunidades para sus ciudadanos cada vez más incentiven y avancen en el sector del comercio (Foundation The Heritage, 2023).

Finalmente, dentro del subíndice de “Libertad laboral”, para el año 2020 Chile presenta un porcentaje del 64,7%, lo que para este país represente un gran avance con respecto a que en años anteriores su brecha en cuanto a la libertad laboral era muy reducida. Sin embargo, desde que el país en el sector empresarial y comercial decidió fomentar más oportunidades de negocio con buenos resultados a largo plazo, su porcentaje ha ido en un constante aumento. De igual forma, supera el valor asignado para el promedio mundial del mismo año con un porcentaje del 57,2%, el cual se encuentra de igual forma un poco más arriba de la media representando a nivel global en cuanto al marco legal la importancia de las leyes laborales y como se gestionan internamente dentro de los diferentes países.

Por otro lado, Colombia cuenta con un 78%, lo que indica que dentro del marco legal es fundamental que los ciudadanos tengan los recursos, remuneraciones y horas laborales establecidas por medio de un control en donde se benefician las empresas tanto los empleadores como los empleados. Las cifras establecidas dentro de la libertad laboral sugieren que, para el año mencionado, Colombia presenta diversas áreas laborales con condiciones favorables para la contratación o despido de trabajadores, lo que indica un entorno propicio para la flexibilidad laboral en el país (Foundation The Heritage, 2023).

En 2021, Chile registró un porcentaje del 62,5% en libertad laboral, una disminución con respecto al año anterior. Durante la emergencia sanitaria, algunas partes de su fuerza laboral experimentaron despidos debido a la escasez de recursos y posibles injusticias en relación con las leyes laborales, como el pago de salarios y horas extras no remuneradas, así como procesos de despido. A pesar de estos desafíos, Chile mantuvo un porcentaje ligeramente superior al promedio mundial del 59,5%, que aumentó gracias al desarrollo de nuevos mecanismos de empleo a distancia facilitados por la tecnología. Esto permitió fortalecer diversos campos laborales a través del trabajo remoto en diferentes países.

Finalmente, Colombia en el año 2021 obtuvo un porcentaje del 77,7% cifra que al igual que Chile bajó puesto a que el aumento del trabajo informal aumentó gracias a los múltiples despidos o bajas oportunidades de

trabajo, adicional de contadas empresas que no cumplieron con las leyes establecidas para el sector laboral. Cabe mencionar que solo una pequeña parte incurrió en lo anteriormente mencionado; sin embargo, dentro de este subindicador Colombia fue el que generó una mayor puntuación positiva, al igual que Chile, que también sobresalió del promedio mundial (Foundation The Heritage, 2023).

La agricultura es un sector económico importante para Chile y Colombia, su importancia parte desde necesidades básicas como la alimentación o el crecimiento poblacional, los cuales pueden ser satisfechos mediante el aumento de la producción agrícola. Bahşi, (2020). Teniendo en cuenta esto, se escogió la empresa Agro Pienas de Chile y la empresa Swikiri de Colombia, ambas empresas agrícolas que se analizaron financieramente.

De acuerdo con Pellegrina (2022), los choques de productividad en este sector son clave y tienen efecto directo en el PIB, el empleo y el bienestar de la nación. De aquí parte la importancia de que la agricultura tenga bases sólidas y herramientas para desarrollarse que le permitan dar resultados económicos positivos, teniendo en cuenta que un punto clave para que esto sea posible es la financiación de estas.

Una de las opciones más comunes de financiamiento son los créditos, según Guevara et al. (2018). El uso de estos instrumentos les permite a los agricultores aumentar su producción, lo que aumenta sus ingresos y mejora su calidad de vida, además de que les permite tener mayor acceso al mercado y mayores oportunidades. Además, es importante resaltar que durante y después de la pandemia muchos agricultores se vieron afectados económicamente, muchos tuvieron que suspender indefinidamente sus actividades y muchos otros las detuvieron permanentemente, por lo que se hace necesario que se recurra a la financiación para que así puedan reactivar sus trabajos, algo que no solo los beneficia a ellos sino a todo el país.

En Colombia hay muchos bancos que ofrecen sus servicios al sector agrícola como Bancolombia con su Crédito AgroYA o también Finagro, que son entidades de régimen especial, el cual está vinculada directamente con el Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural y además también se encuentra

supervisada por la Superintendencia Financiera de Colombia. Son una entidad que se enfoca en estimular la inversión y que busca el desarrollo del sector agrícola, mediante un sistema basado en otorgar los recursos por el método de fomento a otras entidades financieras como los bancos, quienes se encargan de realizar el proceso de conceder los créditos (Finagro, 2023). Cabe destacar que en Colombia gran parte de la población depende económicamente de la agricultura, ya que es un país con muchas ventajas geográficas, lo que le permite tener suelos ricos y aptos para cultivar frutas, verduras y hortalizas.

En Chile existen diversos apoyos financieros para el sector agrícola, por ejemplo, el Banco Estado tiene actualmente cuatro opciones de crédito que se adaptan las necesidades de la persona y al uso que se le vaya a dar al dinero, por ejemplo, crédito por temporada o para uso de riego. Adicionalmente, también está el servicio del INDAP, el Instituto de Desarrollo Agropecuario del Ministerio de Agricultura chileno. Este es un programa que promueve el desarrollo desde tres enfoques, económico, tecnológico y social, para los pequeños productores agrícolas y campesinos, esto con el fin de que los agricultores logren mejorar sus habilidades empresariales, organizativas y comerciales (Instituto de Desarrollo Agropecuario, 2023).

## Compañías agropecuarias para análisis financiero

Agro Pienas S. A. S. una compañía agricultora de Chile que cotiza en la Bolsa de Comercio de Santiago (BCS), fundada en 1956 y ubicada en la región de Colchagua. Esta compañía principalmente es productora de leche. Fue creada para abastecer insumos, asistencia técnica y comercialización de sus productos. De esta manera se centran como una institución para poder resolver una infinidad de necesidades en su actividad. Hoy en día Agro Pienas S. A. lidera el abastecimiento integral para los agricultores en Chile, como a su vez sus operaciones se aumentaron en grandes cantidades (EMIS, 2023).

Por otro lado, Siwikiri Agro S.A. dedica su actividad económica al cultivo, procesamiento, sostenimiento y venta de productos agrícolas enfocados especialmente en la caña de azúcar y participa y cotiza en la Bolsa de Valores de Colombia (BVC). Esta empresa fue fundada en el año 1976 en el Valle

del Cauca en Colombia. Durante la pandemia en el 2020 la empresa tuvo que hacer ciertos cambios acordes a las medidas adaptadas por el Gobierno para mitigar el contagio. La empresa tuvo que implementar el modelo de *home office* para sus empleados del área administrativa. Sin embargo, sus operadores relacionados directamente con el trabajo de cosecha de la caña siguieron con sus labores normalmente, ya que la actividad económica de esta empresa se pudo ajustar a exenciones del confinamiento obligatorio. Estas medidas le permitieron a la empresa seguir con su ejecución financiera durante ese año, a su vez, la empresa no presentó alguna variación en cuanto a su posición de liquidez.

Respecto a la gestión del riesgo de la empresa Siwikiri S. A. desde una perspectiva financiera, se evidencia una posible contingencia en el precio de sus acciones, por ende, la empresa toma la decisión de diversificar su portafolio para disminuir este posible riesgo. Cabe resaltar que esta diversificación se realiza acorde a la razón social de la empresa, por lo que se refiere al riesgo en el precio. Este es a su vez debido a la variación del valor de venta tanto nacional como internacional del azúcar. Esto afecta directamente el precio de la caña de azúcar debido a que los precios del azúcar en el mercado local están sujetos al precio de importación, el cual normalmente suele ser un producto importado, bien sea desde Brasil o desde Bolivia.

En relación con el sector empresarial, en Colombia se puede evidenciar que la pandemia afectó el número total de empresas, ya que en el 2019 existían activas 1 643 849 compañías. Para el año siguiente solo se encontraban 1 504 622, incluyendo aquellas que se crearon durante este tiempo junto con las que se renovaron. Otro factor para resaltar es que a partir del momento en que se empezó a reactivar la economía y se tuvo flexibilidad en las medidas sanitarias impuestas por el Gobierno, el número de unidades productivas creadas y aquellas que hicieron la renovación de matrícula aumento llegando a un total de 1 603 083. A su vez, se permite ver que para marzo del año 2023 hubo un total de 1 854 086 empresas matriculadas, según el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo (2023).

Desde la perspectiva de la Red de Cámaras de Comercio, Colombia presentó un crecimiento en el 2021 conforme a la creación de empresas, ya que en ese año el total de estas fue de 307 679 en todo el país, es decir, se presentó un aumento del 10,6% respecto a 2020. Por ende, se ve un incremento porcentual en relación con el tamaño de las empresas, las micro crecieron en un 10,6%, las pequeñas empresas en un 9,1%, las medianas en un 1,5% y por último las grandes crecieron en un 40% (2022). Sin embargo, para el 2023 las microempresas en Colombia son las que tienen mayor participación debido a que componen el 95,3% del total del tejido empresarial a nivel país, las pequeñas empresas componen el 3,5%, las medianas el 0,9% y las empresas grandes componen el 0,3% (Ministerio de comercio, industria y turismo, 2023).

En relación con las empresas chilenas también hubo un impacto de la pandemia sobre ellas, ya que se vio afectada la liquidez de estas. En el 2020 57,4% de las compañías registraron una disminución en sus ventas en comparación con el 2019. Ministerio de Economía, Fomento y Turismo, (2021) y en el 2021 el 85,1% (Asech, 2021). Esto se dio debido a que se presentó una baja demanda de productos y servicios por la coyuntura que se estaba presentado en ese momento. Aun cuando se evidenció esta disminución de ventas, se puede ver que en el 2020 para este país se instauraron 158 586 nuevas empresas según lo informó el Ministerio de Economía, Fomento y Turismo de Chile. Conforme con el siguiente año (2021) se crearon 198 087 (Ciedess, 2022).

Por otro lado, desde el punto de vista de empresas existentes, se puede notar que 235 569 son pymes y solo 3788 son empresas exportadoras, lo cual nos lleva a comprobar que el 1,6% de las empresas pymes exportan. Por consiguiente, las Mypime para el año 2022 componían el 98,6% del tejido empresarial chileno, es decir, todas aquellas empresas que hacen parte de este grupo bien sean por el total de sus ingresos anuales o por el número total de empleados son las que contribuyen en mayor parte a la generación de empleo en el país, aunque un tercio de la población de este país cuenta con un trabajo formal.

## Análisis de razones financieras

En este análisis surge el concepto de razones financieras, herramientas que permiten determinar el diagnóstico de una empresa desde cuatro o cinco contextos diferentes: liquidez, rentabilidad, endeudamiento, actividad y mercado, esta última si estas cotizan en la bolsa.

Con base en lo anterior y al análisis de la empresa Agro Pienas S. A. se puede evidenciar que en el año 2021 el peso porcentual de efectivo con respecto al total de activos fue del 1,46%. En cambio, Swikiri Agro S. A. en el mismo año fue de 2,76%. Dichos porcentajes nos muestran que al ser estas unas compañías agropecuarias comercializadoras poseen un bajo índice de efectivo.

Por otro lado, observando los resultados de razón corriente evidenciamos que Agro Pienas S. A. poseía 1,39 dólares por cada dólar de deuda a corto plazo y, por su parte Siwikiri Agro S. A. poseía 2,33 dólares por cada dólar de deuda en el mismo plazo, lo cual demuestra que ambas empresas podían solventar sus responsabilidades a corto plazo. Relacionando el peso porcentual en efectivo con su razón corriente, se evidencia que poseen un bajo nivel de liquidez para cumplir sus obligaciones.

Considerando que todo el mundo en el año 2021 estaba saliendo del difícil momento como lo fue la pandemia, se puede observar las decisiones que tomaron los países, por ejemplo, Chile en este año fue afectada en su economía, por los cierres fronterizos y las inoportunas suspensiones de las actividades comerciales. El Gobierno de este país tomó medidas como lo fue la protección de los empleos para que así la liquidez de las empresas no fuera afectada (NU. CEPAL, 2021).

Por otro lado, el Gobierno de Colombia incrementó su gasto público para que así las consecuencias a nivel empresarial no fueran altas, donde tomó medidas para disminuir su ingreso tributario y así las personas naturales o jurídicas tuvieran plazo de cumplir con las mismas. Quizás con Siwikiri Agro S. A. esto no se evidenció debido a que sus deudas por motivos de impuestos se encontraron en 0 para ambos años.

Teniendo en cuenta que para la empresa Siwikiri sus reservas totales para el año 2021 disminuyeron un -39,25%, representando así las afectaciones que tuvo la empresa por motivos de la pandemia, aunque precisamente el objetivo de dicha cuenta es cubrir eventos imprevistos.

Finalmente, se observa que Agro Pienas tiene un ROA (Return on Assets) del 2,56%, mientras que Siwikiri Agro tiene un 10,48%. Esto indica que la empresa colombiana tiene un rendimiento superior a la chilena, ya que está maximizando la utilización de sus activos y estos no están obsoletos.

## Referencias

- Asech. (2021). *Asociación de Emprendedores de Chile*. <https://www.asech.cl/noticias-asech/resultados-encuesta-impacto-pandemia-tercer-trimestre/>
- Bahşi, N., & Çetin, E. (2020). Determining of agricultural credit impact on agricultural production value in Turkey. *Ciência Rural*, 50(11), e20200003. <https://doi.org/10.1590/0103-8478cr20200003>
- Ciedess. (2022). *Creación de empresas sube casi 25% en 2021, pero termina con caídas en noviembre y diciembre*. <https://www.ciedess.cl/601/w3-article-8990.html>
- EMIS. (2023). *EMIS*. [https://www.emis.com/php/company-profile/CL/Compania\\_Agropecuaria\\_Copeval\\_SA\\_es\\_2003272.html](https://www.emis.com/php/company-profile/CL/Compania_Agropecuaria_Copeval_SA_es_2003272.html)
- Finagro. (2023). <https://www.finagro.com.co>. <https://www.finagro.com.co/transparencia-acceso-informacion-publica/informacion-entidad/mision-vision-funciones-deberes/informacion-institucional>
- Foundation The Heritage. (2023). <https://www.heritage.org/index/about>
- Guevara Cruz, J., Almeraya Quintero, S. X., & Guajardo Hernández, L. G. (2018). El crédito como estrategia para el desarrollo rural: Unión de crédito Mixta Plan Puebla. *Revista Mexicana de Ciencias Agrícolas*, 9(6), 1193-1205. <https://doi.org/10.29312/remexca.v9i6.1584>
- Invest in Bogota. (25 de Mayo de 2022). *Invest in Bogota*. <https://es.investin-bogota.org/bogotabigideas/datos-clave-de-bogota/colombia-mayor-libertad-economica/>